
Консультация для родителей  

«Как помочь ребенку в период адаптации?» 

 

Подробно расскажите ребенку о режиме детского сада: что, как и в 

какой последовательности, он будет делать. Чем подробнее будет ваш 

рассказ, и чем чаще Вы будите его повторять, тем спокойнее и увереннее 

будет чувствовать себя ваш ребенок. Малышей пугает неизвестность. Когда 

ребенок видит, что ожидаемое событие происходит, как и было обещано, он 

чувствует себя увереннее. Спрашивайте у малыша, запомнил ли он, что он 

будет делать в саду после прогулки, куда он будет складывать свои вещи, кто 

ему будет помогать раздеваться, и что он будет делать после обеда. В 

детском саду малышей обычно пугает неизвестность. Когда ребенок видит, 

что ожидаемое событие происходит так, как было ему заранее «обещано», - 

он чувствует себя увереннее. 

Честно говорим о возможных трудностях 

Поговорите с ребенком о трудностях, которые могут возникнуть у него 

в детском саду. Обговорите, к кому в этом случае он сможет обратиться за 

помощью, и как он это сделает. Например: «Если ты захочешь пить, подойди 

к воспитателю и скажи: Я хочу пить», и воспитатель нальет тебе воды. Если 

захочешь в туалет, скажи об этом воспитателю. 

Не создавайте у ребенка иллюзий, что все будет исполнено по его 

первому требованию и так, как он хочет. Объясните, что в группе будет 

много детей и иногда ему придется подождать своей очереди. Вы можете 

сказать малышу: «Воспитатель не сможет помочь одеться сразу всем детям, 

поэтому тебе придется немного подождать». 

Первое время не оставляйте ребенка в детском саду на полный 

день. 

В первые несколько дней ни в коем случае не следует оставлять ребенка 

более чем на 2-3 часа. Наблюдая за его реакцией, можно постепенно 

увеличивать время пребывания в детском садике. Рекомендации психологов 

следующие - около недели-двух забирать ребенка из садика до дневного сна, 

далее (при нормальном состоянии малыша) около двух недель - сразу после 

полдника, а уже потом можно оставлять на дневную прогулку. Как правило, 

в первые дни дети устают как психологически, так и физически, поэтому при 

возможности хорошо устраивать «разгрузочные от садика» дни - один-два 

дня в неделю оставаться с ним дома. 

Оставаться маме в садике с малышом или нет? 

Существуют разные мнения о том, стоит ли находиться маме рядом с 

малышом в начальный период адаптации к детскому саду. Казалось бы, что 

тут плохого, если мама посещает садик вместе с ребенком? Все довольны, 

малыш не плачет, мама спокойна. Но тем самым неизбежное расставание 

только затягивается. Да и другие дети, глядя на чужую маму, не могут понять 

- а где же в таком случае моя? Значимый взрослый, оставаясь в группе, 

наблюдать за своим ребенком порождает ситуацию двойственности, которая 

усугубляет в ребенке качество нерешительности и препятствует возможности 

обучиться спонтанному поведению в новой обстановке. Поэтому будет 

лучше для всех, если с первого же дня ребенок попытается остаться в группе 



один, без опеки мамы. А опытные воспитатели возьмут заботу о малыше в 

свои руки. 

Расставание. Когда вы уходите - расставайтесь с ребенком легко и 

быстро. Конечно же, вы беспокоитесь о том, как будет вашему ребенку в 

детском саду, но долгие прощания с обеспокоенным выражением лица 

вызовут у ребенка тревогу, что с ним здесь может что-то случиться, и он 

долго не будет вас отпускать. 

Разработайте вместе с ребенком несложную систему прощальных 

знаков внимания, и ему будет проще отпустить Вас. Например, поцелуйте 

его в одну щечку, в другую, помашите ручкой, после чего он спокойно идет в 

садик. Не надо затягивать утреннее расставание с ребенком, если он плачет: 

разденьте его, передайте в руки воспитателю, скажите, когда придете, и 

уходите. Воспитатель примет все меры, чтобы успокоить и отвлечь вашего 

ребенка. Дети, которые плачут при расставании с мамой, не редкость. 

Прежде чем решать, что делать в таких ситуациях, необходимо узнать у 

воспитателей, что бывает после ухода родителя. Если после того, как мама 

ушла, ребенок чувствует себя хорошо, не грустит, не спрашивает про маму, 

легко справляется с режимом дня, то, скорее всего, необходимо изменить 

только сложившуюся «традицию» расставания, придумать новые ритуалы. 

Договоритесь, что ребенок будет махать маме рукой из определенного окна 

(к нему ведь еще надо добежать, пока мама выходит на улицу, а это 

отвлекает от горестных мыслей). Однако встречаются дети, которые сильно 

нервничают в отсутствие мамы, следят за временем в ожидании 

возвращения. 

Если мамы нет рядом, у них ухудшается сон и аппетит, иногда они 

просто отказываются от еды и не ложатся. Как правило, такое поведение 

детей является следствием поведения взрослых. Повышенная тревожность 

мамы, неправильная оценка собственной роли в жизни ребенка, нежелание 

увидеть в его поведении элементы манипулирования взрослыми – все эти 

причины в той или иной степени могут провоцировать подобное поведение. 

В этом случае именно мама должна изменить свое внутреннее состояние. 

Не надо переоценивать негативные переживания ребенка. Замечено, что 

даже те дети, которые с рыданиями умоляют мать не оставлять их в саду, 

через несколько минут после ее ухода успокаиваются и включаются в игры с 

товарищами. Если же ребенок чувствует, что своими протестами ему удалось 

посеять в сердце матери сомнения или даже ощущение вины, то он с 

удвоенным упорством примется воздействовать на нее всеми доступными 

средствами. Родителям можно поделить обязанности таким образом, чтобы 

на первых порах ребенка в сад отводил отец: отцы вообще более трезво 

относятся к эмоциональным реакциям детей. 

При встрече подробно расспросите малыша о прожитом дне и 

похвалите за успехи, расскажите, как много вы успели сделать. Ну и, 

конечно, не забудьте похвалить ребенка, когда ваши расставания на пороге 

детсада начнут проходить спокойно. Правда, надо быть готовым, что иногда 

ребенок будет встречать вас вечерним плачем. Не пугайтесь: это не означает, 

что ему там плохо, просто надо же как-то передать мамочке свои 



переживания и получить порцию нежности. Старайтесь приласкать ребенка 

до того, как он заплачет. 

Однако, если ребенок устал или не слишком охотно отвечает на ваши 

вопросы, старайтесь не слишком назойливо расспрашивать малыша о том, 

что происходило в детском саду - он вспомнит и расскажет сам позже, когда 

отдохнет. И тогда уже выслушайте его хорошенечко! 

Дома, после детского сада: первые недели проходит очень 

эмоционально для ребенка, поэтому взрослым, кто окружает ребенка дома, 

нужно запастись терпением. Возможно, Вам покажется, что поведение 

ребенка внезапно меняется - он становится более капризным, по вечерам Вас 

могут ждать неожиданные истерики по поводу и без повода, скандалы, 

сопровождающиеся криком, плачем, швырянием предметов и валянием на 

полу. Некоторые родители могут прийти в настоящий ужас при виде такой 

резкой перемены и обвинить в ней садик. 

Причин же может быть несколько. Во-первых, действительно, 

адаптация к садику - большой стресс для ребенка, его нервы напряжены и им 

требуется разрядка. Кроме того, в окружении посторонних ребенок часто 

старается сдерживать негативные эмоции, так что выплескиваются они 

только вечером на головы родителей. 

Наиболее распространенный источник напряжения в период адаптации - 

это публичность, присутствие большого количества чужих людей вокруг. 

Поэтому хорошо, если после дня в детском саду ребенок имеет возможность 

уединиться, побыть в отдельной комнате, за ширмой, в кукольном уголке и 

т.д. 

Желаем легкой адаптации нашим детям! 
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